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Kurzfassung

Die Gasmesstechnik wächst sowohl in ihrer Bedeutung als auch im Spektrum ihrer
Anwendungen. Dabei erfordern Gasmesssysteme aufgrund der meist hohen Komplexi-
tät der Gaszusammensetzung für viele Anwendungen eine hohe Selektivität, die aber
durch chemische Sensoren meist nicht erreicht wird. Im Gegensatz dazu erlaubt die IR-
Gasmesstechnik, basierend auf physikalischen Sensorprinzipien, eine sehr hohe Selekti-
vität, allerdings verbunden mit hohen Kosten und – für eine hohe Sensitivität – großen
Abmessungen des Messsystems.
Das Ziel dieser Arbeit ist die Entwicklung und Charakterisierung eines kombinierten,
sog. „physikochemischen“ Gasmesssystems, basierend auf einer Kombination aus phy-
sikalischen und chemischen Sensorprinzipien, um somit die Vorteile beider Verfahren
nutzen und gleichzeitig durch Kombination auch bekannte Schwächen minimieren zu
können. Hierfür bietet sich insbesondere die preisgünstige und robuste Halbleitergassen-
sorik an, aufgrund ihrer hohen Sensitivität sowohl als Sensor, aber gleichzeitig auch als
IR-Strahlungsquelle für eine in der Infrarotmesstechnik übliche IR-Transmissions- oder
auch Absorptionsmessung. Das neuartige kombinierte Messsystem bietet durch seinen
modularen Ansatz und seine Adaptierbarkeit auf unterschiedlichste Anwendungen ein
breites Einsatzpotential. Durch die systemische Integration der beiden Sensorprinzipien
mit nur einer gemeinsamen Steuerung, Signalauswertung sowie Kommunikation werden
die Kosten reduziert und die Zuverlässigkeit erhöht.
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Abstract

Gas measurement technology is growing fast in relevance and range of applications. For
many applications gas measuring systems require a high selectivity, mostly due to the
high complexity of the gas composition, but which is not achieved by most chemical sen-
sors. In contrast IR based gas detection systems as physical sensor principles offer a very
high selectivity but at high cost, and for a high sensitivity large size of the measurement
system.
The aim of this work is the development and characterization of a combined, so cal-
led physicochemical gas measurement system, based on the combination of physical and
chemical sensor principles. This approach uses the advantages of both methods while
minimizing well-known individual weaknesses. In particular the low-cost and robust se-
miconductor gas sensor provides high sensitivity as a sensor but also the functionality
as an IR radiation source for a standard transmission or absorption measurement in the
infrared measurement system. The novel combined measurement system offers a modular
approach, and by its adaptability to different applications a broad application potential.
The cost can be drastically reduced and reliability is increased by the systemic integra-
tion of the two sensor principles with only one common control, signal processing and
communication.
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